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PRIMERAS PLANAS 

 

 PIERDE MÉXICO CON MINERAS 

 

LOS PINOS PIDE MÁS PARA ALTA BUROCRACIA 

 LO QUE NOS DIVIDE SIRVE A PEÑA, DICE EBRARD A AMLO 

 

LÓPEZ OBRADOR Y EBRARD CHOCAN POR EL EDOMEX 

 HOY, “DECISIÓN SOBERANA” DE BANCADA DEL PRI SOBRE IVA 

 PGR INDAGA POR MATANZA A GODOY 

 SE INTENSIFICA LA GUERRA DE DIVISAS 

 

ANTICIPAN LLEGADA MASIVA DE CAPITALES 

 FRENARÁN DIPUTADOS LA EVASIÓN FISCAL 

 FRENAN BAJAR IVA LOS GOBERNADORES 

 ¡MUERTOS YA 12 ALCALDES! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Acota que entre los candidatos a consejeros electorales del IFE figuran: 
“Emilio Álvarez Icaza, quien tiene el apoyo del PRD Y María Elena Homs, a quien respalda 
Josefina Vázquez Mota, por recomendación del subsecretario de Educación Superior, 
Rodolfo Tuirán”. (Pág. 49) 

* La ANUIES propone aumentar los recursos para la Universidad Autónoma Chapingo 

La Jornada: La ANUIES propone aumentar los recursos para la Universidad Autónoma 
Chapingo, el Colegio de Posgraduados y el Colegio Superior Agropecuario del estado de 
Guerrero, que es de 479 millones de pesos. En un análisis del proyecto del Presupuesto 
de Egresos de la Federación para 2011 se establece que las tres instituciones cuentan con 
menos fondos que el año pasado, con una disminución, en conjunto, de 12.6 por ciento. 
Plantea un 5.4 por ciento de incremento real respecto al presupuesto para 2010, lo cual 
asciende a 479 millones de pesos. Dichas instituciones educativas corresponden al Ramo 
08 de Educación Superior, es decir, están sectorizadas a la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. (Pág. 43) 

* Rectores de universidades demandan garantizar la contratación de docentes 

La Jornada: Rectores de universidades públicas del país señalaron que entre sus 
principales demandas en la ampliación de presupuesto 2011 están el garantizar la 
contratación de docentes, incrementar la matrícula y concluir obras de infraestructura. El 
rector de la Universidad Autónoma de Morelos (UAM), Fernando Bilbao, explicó que uno 
de los grandes problemas que enfrentan es el déficit en la contratación de profesores. 
(Pág. 44) 

* Sacaría Conacyt a investigadores “pirata” 

La Jornada Por un sistema amañado y pervertido en los mecanismos de evaluación, así 
como por insuficiencia de recursos económicos, 324 miembros de alto nivel de las 
universidades UNAM, UAM, UACh y del IPN serán echados del SIN en enero próximo, 
según las listas preliminares elaboradas por el Conacyt.  
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Desde la perspectiva de quienes plantearon la propuesta, el rechazo oficial se debió a 
que una auditoría social del padrón demostraría que hay personas catalogadas como 
investigadores de alto nivel sin tener requerimientos académicos necesarios. El escrutinio 
público sacaría a la luz casos de personas que nunca han escrito artículos científicos 
internacionales y que, sin embargo, están en el nivel 3, el más alto, mientras otros con 
amplio reconocimiento son rechazados por evaluadores.(Pág. 43 y 48) 

* Entrevista Martín Rocha Pedrajo 

La Crónica: En entrevista Martín Rocha Pedrajo, rector de la Universidad La Salle, 
propone capacitar al profesorado de las universidades “patito”. “La educación superior 
no puede dividirse en universidades públicas y privadas, sino en instituciones de calidad y 
sin ella. Está concepción es sólo una de las claves que enuncia al visualizar la información 
superior fortalecida, y por ende el país, puesto que la educación es de todos o no es de 
nadie y diferenciarla solo provoca una profunda división social que nos lleva a nada”.”No 
hay que ningunear a las llamadas ´patito´ porque finalmente están dando solución a una 
necesidad. Empero, debemos ayudarlas en la formación de sus docentes para que sean 
mejores y formar estudiantes más preparados”. 

La sección Arriba destaca: Martín Rocha Pedrajo, el rector de la Universidad La Salle 
quien recomienda apoyar a las universidades “patito” para elevar su calidad y hacer que 
realmente contribuyan a la educación. (La Crónica PP, 2 y 39) 

 

SEP 

 

* Capitanes 

Reforma: Señala: “Esta mañana el secretario del trabajo, Javier Lozano, y el de la SEP, 
Alonso Lujambio, darán el arranque de las clases de productividad laboral. El anuncio lo 
van a hacer en el llamado “Patio de Trabajo” (por los murales que tiene) que está en la 
SEP. Cada tercer viernes de mes, en las primarias tendrán que dedicar una hora a 
aprender temas como el trabajo en equipo o los pagos con base en los resultados”. (Pág. 
3-Negocios) 
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* Pretende Gobierno Federal reducir cinco millones de pesos para educación 

Reforma: Ante la pretensión del Gobierno federal por reducir cinco mil millones de pesos 
para la educación en la ciudad de México, el secretario de esa área del Gobierno 
capitalino, Mario Delgado Carrillo, convocó a padres de familia, profesores y diputados, 
“a organizarnos para no permitir este nuevo golpe a la ciudad”, dijo. El funcionario 
comentó que de aplicarse el recorte, “los esfuerzos por mejorar la calidad de la 
educación básica en la ciudad de México se revertirían”. De todo ello, Delgado Carrillo 
acusó al titular de la SEP federal, Alonso Lujambio. “Su silencio lo delata, pero no vamos a 
permitir su complicidad y mucho menos sus complacencias. La educación es prioridad en 
esta ciudad y vamos a exigir resultados”, enfatizó. (Reforma 3-Ciudad, El Universal 4-DF, 
Excélsior 1-Comunidad, La Crónica 15, El Sol de México 3-A) 

* Tolvanera.- Roberto Zamarripa 

Reforma: Comenta que para la elección del nuevo líder nacional del PAN, “se requiere 
aspirar a tener un dirigente nacional como rehén antes que como líder. La perspectiva de 
la sucesión presidencial del 2012 lo potencia. Los precandidatos no quieren dados 
cargados, por lo que buscan un tallador con quien entenderse: Ernesto Cordero, Javier 
Lozano, Heriberto Félix, Alonso Lujambio y Santiago Creel hacen lo suyo para condicionar 
y atar al nuevo presidente panista”. (Pág. 21-A) 

* El hijo desobediente.- Juan Ramón Bustillos 

Impacto: Acota: “El Estado de México se ha vuelto crucial para todos, ya que si Ebrard 
impone la alianza PAN-PRD, AMLO habrá sufrido un serio revés. Si el candidato de la 
alianza derrotara al priísta, todos aquellos que parecen no tener oportunidad 
presidencial, incluyendo al mismo Ebrard, quedarían en igualdad de oportunidades. Fuera 
Peña, quedarían parejos Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano y Beatriz 
Paredes”. (Pág. 2) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: Comenta: “La publicación del libro `La Historia de México` -fue editada 
por la SEP, que encabeza el (des)organizador de los festejos del Bicentenario, Alonso 
Lujambio- la obra interpreta `de acuerdo con versiones serias`, algunos pasajes de la 
historia de México, como que en 1988 `habría triunfado en las elecciones presidenciales, 
el candidato Cuauhtémoc Cárdenas, pero no se le reconoció su victoria, debido a que 
esos comicios fueron turbios y desaseados`.  
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Felipe Calderón, con este libro, le está dando el tratamiento de un instrumento de 
difusión ideológica del gobierno panista, ya que está siendo obsequiado a muchos 
ciudadanos a través del servicio postal, y vendiéndolo en los puestos de periódicos a 39 
pesos”. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 

* Jóvenes mexicanos, recurren a métodos anticonceptivos poco confiables 

El Universal: Según datos del Estudio de diagnóstico nacional sobre el rezago educativo 
que presentan las madres jóvenes y las madres embarazadas en relación con la educación 
básica que realizó la UNAM, las y los jóvenes mexicanos, recurren a métodos 
anticonceptivos poco confiables debido a su bajo nivel educativo y nulo acceso a 
información especializada. La semana pasada, la SEP anunció una campaña de promoción 
de una actividad sexual responsable, con lo que arrancó la promoción del uso del condón, 
con la entrega de preservativos en planteles de bachillerato, ello con el fin de evitar 
embarazos no deseados que llevan a la deserción escolar en la mayoría de los casos. 
(Pág. 24-A) 

* Entrevista del subsecretario de educación, Fernando González 

El Universal: Publica una entrevista que el funcionario dio a la televisora del Congreso, en 
donde se informa que: Actualizar los equipos de cómputo y respaldar la garantía de 
servicio en las más de 125 mil aulas que en este momento tienen Enciclomedia en 
educación básica tendrá un costo promedio de 15 mil pesos por salón, de acuerdo con 
cálculos de la SEP.  

La Razón: Señala que el del subsecretario de Educación, Fernando González considera 
que los 4 mil 903 millones 746 mil 828 pesos considerados en el Presupuesto de Egresos 
2011 para el Programa Habilidades Digitales para Todos –que él administra- son 
insuficientes, por lo que solicita a la Cámara de Diputados aprobar casi el doble del 
monto. (El Universal 25-A, La Razón 8) 

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: Comenta que la fuga de talentos en México, es un problema que se ha 
agravado con el paso del tiempo, al grado que el costo para el país es enorme, debido a 
que no hay población altamente capacitada. “Si en el año 2000 ya 411 mil mexicanos con 
nivel técnico o superior vivían en el exterior, esta cifra ha aumentado a un millón 39 mil 
en 2010, según el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán. Uno de cada 10 
técnicos superiores o licenciados y uno de cada cinco doctores mexicanos viven en EU. La 
mitad se formaron en México.  
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Desde hace décadas se han quedado también en el extranjero mexicanos que estudian 
maestrías o doctorados. Lo hacen tanto para escapar de la violencia como para 
aprovechar los mejores empleos y oportunidades de investigación en otros países”. (Pág. 
20-A) 

*¿Es posible lograr una educación de calidad?.- Elba Esther Gordillo 

El Universal: Acota que los estudios de evaluación educativa a nivel internacional, revelan 
que en México “falta mucho por hacer, ya que las pruebas estandarizadas como Enlace o 
Pisa, si bien constituyen referentes útiles, pero son insuficientes para entender la 
complejidad del problema de la calidad educativa del país”. (PP y 13-A) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta que entre las asignaturas pendientes que todavía tiene le sistema 
educativo mexicano está la de la aplicación de Tecnologías de la Información y 
Comunicación (TIC), “mientras que en otros países ya existen acervos digitalizados y 
salones inteligentes, México todavía se encuentra en la primera década, sin poder pasar 
al siglo XX”. (Pág. Uno Opinión) 

* El Senado hace pide investigar casos de bullying 

El Sol de México: La izquierda, desde el Senado de la República, hizo un exhorto al 
Ejecutivo federal para que, a través de la SEP, investigue los casos de bullying y 
hostigamiento presentes en las escuelas de educación básica, pero sobre todo para que 
se fortalezcan las medidas de vigilancia dentro y fuera de las instituciones. (Pág. 5-A) 

* INEE elabora informe El derecho a la educación en México 

La Jornada: En México más de 572 mil adolescentes de 12 a 14 años no cursan su 
secundaria. De ellos, 40 mil no estudian ni trabajan, mientras que otros 389 mil laboran 
más de 20 horas a la semana. También se detectó que un alto porcentaje se dedica a 
labores domésticas dentro y fuera del hogar. revela el informe El derecho a la educación 
en México, elaborado por el INEE. Destaca que las condiciones de aislamiento de las 
localidades rurales son un factor “de peso” para que miles de adolescentes no puedan 
acudir a la secundaria o bachillerato. (Pág. 44) 
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* La República de las letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior: Señala que: “Consuelo Sáizar, titular del Conaculta, pide que se le permita 
conocer la selección de proyectos que hace la Comisión de Cultura para evitar las 
barbaridades que se aprueban año con año para el rubro, tales como: Salones de costura 
de gobernadoras y fondos de ayuda a los opulentos”. (Pág. 7-Comunidad). 

* El Pozo de los Deseos Reprimidos.- Álvaro Cueva 

Milenio: Comenta que: “¿De casualidad usted vio el estreno de `1000 becas, generación 
Bicentenario` el sábado por la noche por Azteca 13? ¿Y no sintió pena? Yo, sí. En este 
programa de concursos se reúne a algunos de los niños que el gobierno becó este año 
con el pretexto del Bicentenario de la Independencia y compiten en dinámicas vinculadas 
a lo que se les enseña en primaria y secundaria. El conductor es Omar Fierro y no se 
necesita ser muy astuto para detectar que atrás de esto existe el patrocinio de alguien 
tan poderoso como la SEP y el sindicato que dirige Elba Esther Gordillo”. (Pág. 3-Hey!) 

* Artículos prestados en celebración del Bicentenario 

Reforma: Aunque el Gobierno federal pagó más de 190 millones de pesos por el 
espectáculo multimedia “200 años de ser orgullosamente mexicanos”, ni la pantalla 
monumental ni el show le pertenecen. “Se contrató un servicio integral y no la 
adquisición de bienes”, revela información obtenida mediante la Ley de Transparencia. 
En ella se indica que el Fideicomiso Bicentenario pagó a la empresa Creatividad y 
Espectáculos S.A de C.V. la cantidad de 190 millones 911 mil pesos, con IVA incluido, por la 
realización del proyecto. (Pág. 34-A) 

* Entrevista a la compositora Gabriela Ortiz 

La Razón: Comenta la compositora Gabriela Ortiz ahora ante la celebración por el 
Centenario de la Revolución, apela la reflexión histórica y a una fiesta de dignidad, 
comenta que: “Los festejos por el Bicentenario de la Independencia de México fueron 
organizados con insensibilidad e ignorancia” “Nos trataron como idiotas (los 
organizadores del gobierno federal); creen que México tiene un público de tontos y por 
eso nos dieron tonterías. Hubo muchísima insensibilidad, todo lo que vimos en los 
festejos del Bicentenario fue de mal gusto, ¿a quién se le ocurrió poner a Paulina Rubio? 
Aquello fue un insulto a la inteligencia, a los festejos les faltaron dignidad y sentido 
común. Con el tiempo iremos conociendo cuánto nos costó la fiesta, porque los rezagos 
aún no los sentimos de verdad”. (Pág. 24-Cultura) 
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* Delitos menores 

Milenio: Señala:” Todas las ausencias, omisiones, retrasos y errores en la celebración 
bicentenaria ha  generado grandes expectativas (por aquello de que el Gobierno Federal 
“puede sacarse la espina”) en torno del Centenario de la Revolución. Sin embargo, 
todavía no sabemos cómo pueden ser sensibles al tema…” (Pág. 49) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Acusan a Elba Esther Gordillo de ofrecer apoyo electoral a cambio de “favores” 

Milenio: Ángel Aguirre Rivero, candidato de la coalición Guerrero nos une, acudió a 
registrarse para contender por la gubernatura del estado y acusó a Elba Esther Gordillo 
de haber brindado apoyo a cambio de quedarse con el control de la SEP estatal. (Pág. 29) 

* Así lo dice La Mont.- Federico La Mont 

El Sol de México: Señala que la representación de los maestros en San Lázaro demandó 
reconsiderar en el presupuesto enviado por el Ejecutivo Federal, el rubro educativo, al 
cual sólo contempla destinar el 3.7 por ciento del PIB para 2011, lo que significa que es 
menor al 4 por ciento destinado este año y lejos del 8 demandado por la UNESCO… 
Recursos: De acuerdo con el Resultado de Diagnóstico de Inmuebles Escolares de la SEP, 
tan sólo en el área metropolitana se administra el 40 por ciento del presupuesto en el 
mantenimiento de los casi 3,000 planteles escolares. Sin embargo, existen 18,000 
establecimientos en todo el país que no acatan con las normas de seguridad para 
enfrentar desastres naturales...”. (El Sol de México 7-A, La Prensa 6) 

* Presenta SEP subejercicio 

La Razón: Las dependencias que ejercen presupuesto para la creación de infraestructura 
registran un subejercicio de 24.2 por ciento en los primeros siete meses del año. De 
acuerdo con el Compendio Económico Mexicano de la Industria de la Construcción, el 
gasto ejercido durante el periodo enero-julio tiene un rezago de 58 mil 815 millones de 
pesos. 
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El documento elaborado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
detalla que hasta el séptimo mes del año la inversión pública en infraestructura ascendía 
a 184 mil 460 millones de pesos, cuando la cifra optima debía ser de 243 mil 275 millones 
de pesos. Entre las dependencias que destaca el documento por registrar un subejercicio 
se encuentra la SEP. (Pág. 14) 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Inician actos de proselitismo de Marcelo Ebrard y AMLO 

Milenio: Marcelo Ebrard aseguró que llegó la hora de vencer al PRI en el Estado de 
México con una amplia alianza que permita abrir el palacio de gobierno a un régimen 
progresista, y en clara referencia a Andrés Manuel López Obrador advirtió que “todo lo 
que nos divida funciona para (Enrique) Peña”. El jefe de Gobierno capitalino pidió 
construir la victoria progresista en el Estado de México, “lo que nos interesa, por eso 
estamos aquí, porque somos de izquierda, si no no estaríamos aquí; por eso luchamos 
contra todos los intereses que se opongan y contra todas las fuerzas que se organicen 
contra un movimiento progresista que quiere cambiar las condiciones de vida de la 
gente”. (Ocho Columnas, 4, 5, 30 y 40) 

* Investiga PGR a Godoy por matanza 

Excélsior: El diputado federal Julio César Godoy Toscano no sólo es investigado por la 
PGR por sus supuestos vínculos con La Familia Michoacana y porque habría lavado dinero 
para esa organización criminal, sino también porque presuntamente ordenó el asesinato 
de 12 agentes federales, ocurrido el 14 de julio de 2009, y numerosos ataques a 
instalaciones de la Policía Federal. (Ocho Columnas, 10 y 11-A) 

* Pierde México con mineras 

Reforma: El Gobierno mexicano sólo ve pasar los beneficios del `boom` de la producción 
de oro, plata y otros minerales debido al esquema de pago de derechos por las 
concesiones mineras. Las empresas de este ramo en el País no pagan al Gobierno regalías 
en función del valor de lo que producen, como lo hacen las que operan en otras naciones, 
lo que impide al Estado aprovechar el actual `boom` de precios del oro y la plata, según 
expertos. En México sólo pagan el derecho a la minería, que, dependiendo de la vigencia 
y el área física de la concesión, puede ir de los 5 a los 100 pesos por hectárea. (Ocho 
Columnas) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/10/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/10/10 CULTURA 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/10/10  15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/10/10 ACADEMIA ON LINE 

 

MARTÍN ROCHA PEDRAJO, RECTOR DE LA SALLE, PROPONE 
CAPACITAR AL PROFESORADO DE LAS UNIVERSIDADES 

“PATITO” 

Isaac Torres Cruz 

La educación superior no puede dividirse en universidades públicas y privadas, sino en 
instituciones con calidad y sin ella. Esta concepción del rector de la Universidad La Salle, 
Martín Rocha Pedrajo, es sólo una de las claves que enuncia al visualizar la formación 
superior fortalecida, y por ende el país, puesto que “la educación es de todos o no es de 
nadie y diferenciarla sólo provoca una profunda división social que no nos lleva a nada”. 

Por ello, apunta, hay que buscar los mecanismos para que desde el gobierno se financie a 
los estudiantes que no pueden atender y las privadas sí, bajo el entendido de que la 
educación es un derecho. También hay que apoyar a las universidades llamadas “patito” 
a que aumenten su calidad, puesto que sólo así se podrá cubrir la demanda.  

Si bien en México no puede pensarse que el gobierno subsidie también a las 
universidades privadas como en otros países, debería de existir un apoyo para los jóvenes 
que quedan fuera del sistema por falta de lugar en las públicas, después de todo las 
instituciones privadas no pueden subsistir sin cuotas.  

El rector lasallista refiere además que en el país existen una infinidad de centros de 
educación superior fuera de control respecto a la calidad que cuentan con un 
Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (Rvoes) otorgados por la SEP, sin embargo 
no hay que eliminarlos sino hacerlos funcionales para que las instituciones de bajos 
estándares aumenten su nivel. 

Recuerda que en el país existen más de 2 mil 400 universidades y centros de educación 
superior, entre las cuales sólo alrededor de 140 forman parte de la Federación de 
Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (Fimpes), que adoctrina las 
de calidad. 

“No hay que ningunear a las llamadas ‘patito’ porque finalmente están dando solución a 
una necesidad. Empero, debemos ayudarlas en la formación de sus docentes para que 
sean mejores y formar estudiantes más preparados”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/10/10 ACADEMIA ON LINE 

Ambos conceptos se encaminan a lograr un país donde la división entre instituciones 
públicas y privadas, acota, no sea más importante que el objetivo común de desarrollo 
nacional, para el que “sólo hay un camino y es educar, no hay atajos”.  

CRECIMIENTO. Las instituciones particulares no subsisten sin cuotas, ahora se buscan 
caminos alternos para su financiación, a través de donaciones importantes como en EU, 
por ejemplo, refiere Rocha Pedrajo. Si bien el término puede ser incómodo no dejan de 
ser empresas —al menos el concepto lasallista no lo ve como un negocio, somos una 
A.C.— , aunque muchas de ellas con una responsabilidad social que bien manejada puede 
crecer cuantitativamente en zonas donde podría causar cierto escepticismo, como 
Ciudad Nezahualcóyotl. 

La Salle, indica el rector, es un sistema educativo que tiene 15 universidades, pero cuenta 
con 60 centros educativos desde el nivel preescolar hasta el superior, tenemos cerca de 
60 centros. “Esto nos brinda una ventaja, como a las instituciones maristas salesianas, 
porque así podemos evaluar el proceso educativo completo e inducir directamente en la 
formación docente y de estudiantes”. 

La universidad con 60 programas de licenciatura atiende a alrededor de 50 mil 
estudiantes, cerca de seis mil 800 en la capital, desde Ciudad Obregón hasta Cancún. En 
el último año aumentaron en dos por ciento su matrícula, lo cual no es nada despreciable 
si se considera la crisis económica mundial de este año. 

LA SALLE NEZA. Un crecimiento sensible en su matrícula se logró debido a los 
aproximadamente cinco mil alumnos, que representan el 20 por ciento, que desde hace 
cinco años cursan alguna de sus cinco carreras en el campus Nezahualcóyotl.  

“Los lasallistas cumplieron 100 años en 2005, por lo que fue una coyuntura importante 
para llevar a cabo una acción con un compromiso social fuerte que tuviera no sólo 
repercusiones en lo económico sino también en lo cultural”. 

Con la donación del terreno por parte del gobierno estatal, La Salle consolidó este 
proyecto que tiene cuotas especiales, pero que en nada se diferencia a sus hermanas en 
lo que a calidad educativa y categoría de las instalaciones se refiere; ahora ya cuentan 
con sus dos primeras generaciones de egresados. 
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El rector de la universidad comenta que el éxito de la institución se debe a que la misma 
comunidad la ha acogido: con un modelo sabatino de formación con los habitantes, en el 
que se imparten diversos cursos, lograron contrarrestar la reticencia inicial cuando 
pequeños intentos de bandalización complicaron un poco sus inicios.  

Sin embargo también recuerda que La Salle Neza también es ejemplo de cómo los 
diferentes gobiernos y partidos (el municipio, que era encabezado por el PRD, convivía 
con los otros dos partidos principales en sus dos niveles de gobierno) pueden ponerse de 
acuerdo para apoyar un objetivo común, aunque son “la excepción más que la norma”. 

Y es que para Rocha Pedrajo, quien se dice un apasionado de la educación, que trabajó 
mucho tiempo en el nivel básico, hallar puntos de acuerdo comunes entre instituciones y 
gobierno es indispensable, puesto que “el único cambio sensible que puede haber en el 
país es educando, no hay otra manera”.  

Una sencilla anécdota: “El otro día, rumbo a mi casa, vi a un niño con su padre que 
caminaban; el niño tomaba una Bon-ice, cuando estaba a punto de acabársela se detuvo 
frente del bote de basura, la terminó y la depositó. Este niño está educado, dije, no fue 
accidental, sólo con pequeñas acciones de este tipo se hacen grandes diferencias y la 
educación es la base”. 

Como maestro cuenta con la sensibilidad de entender el papel de la docencia en este 
sentido, punto clave más aún en estos días, donde son ellos quienes además deben ser 
generadores de buenas expectativas. “No hay nada peor que un profesor le diga a sus 
alumnos que todo está muy mal, aunque lo piense, porque en el proceso educativo lo 
que debemos hacer además de enseñar es dar esperanza”. 

El próximo lunes lea la entrevista con Carlos Alfonso García Ibarra, director General de 
Educación Superior Tecnológica. Este es un trabajo conjunto entre La Crónica de Hoy y 
Universia, la red de colaboración universitaria más grande de Iberoamérica. 
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INDICADOR. DE LAS MÁS DE 2 MIL 400 UNIVERSIDADES Y CENTROS DE EDUCACIÓN SUPERIOR EN EL PAÍS, 
SÓLO ALREDEDOR DE 140 PRIVADAS FORMAN PARTE DE FIMPES, SEÑALA MARTÍN ROCHA 
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DESARROLLAN ESTUDIOS SOBRE EL LENGUAJE EN LOS 
BEBÉS 

 

EXPERTA. ELDA ALICIA ALVA CANTO ENCABEZA EL LABORATORIO DE LENGUAJE DE LA FACULTAD DE 
PSICOLOGÍA DE LA UNAM 

 

Desde los primeros días después del nacimiento, los bebés adquieren un complejo 
conocimiento de la lengua, incluso antes de pronunciar palabras, afirmó Elda Alicia Alva 
Canto, responsable del Laboratorio de Lenguaje de la Facultad de Psicología de la UNAM. 

Se sabe que antes de nacer el feto puede identificar sonidos particulares o las voces de 
los padres; sin embargo, los primeros meses del desarrollo son de gran trascendencia en 
su posterior dominio del lenguaje. “De ahí que sea importante la investigación que 
realizamos en el laboratorio con niños en esa etapa”, indicó. 

La psicóloga explicó que el proceso de aprendizaje del lenguaje varía mucho entre un 
pequeño y otro, pues mientras unos articulan sus primeras palabras a los 10 meses, otros 
lo hacen después del año. Existen diversas variables que inciden en su desarrollo, como la 
exposición que tienen y el modo en el que los adultos responden cuando balbucean, 
apuntó. 

“De hecho está comprobado que si los padres se muestran sensibles al contacto visual, al 
balbuceo y los gestos del bebé, le estimulan el habla de manera significativa”. 
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La académica explicó que desde que los infantes cumplen dos años distinguen entre 
masculino y femenino, singular y plural. En las investigaciones, indicó, se ha descubierto 
que si se le presenta una pelota y un plátano, y se le pregunta únicamente “¿dónde está 
el o la...?”, es capaz de anticipar el objeto que se va a nombrar, masculino o femenino, 
según sea el caso. 

La académica Natalia Arias Trejo refirió por su parte que, hasta ahora, la investigación 
realizada “nos permite dar un seguimiento de la línea que guía el desarrollo del lenguaje y 
la adquisición de múltiples habilidades cognitivas relacionadas con la forma en que 
nuestros infantes aprenden el español”. 

EXPERIMENTAL. Alva Canto mencionó que este espacio nació hace 10 años y trabaja, 
principalmente, en investigación experimental sobre la adquisición del lenguaje en bebés. 
Los métodos con los que cuentan, añadió, son únicos en América Latina y están al nivel 
de aquellos empleados en las mejores universidades del mundo. 

“Trabajamos en cabinas donde a los pequeños se les presentan estímulos visuales y 
auditivos para observar las respuestas de atención; es la mirada lo que nos permite 
conocer aspectos sobre la comprensión y otras habilidades cognitivas”. 

Los universitarios realizan además estudios para determinar si bebés de sólo nueve 
meses agrupan palabras distintas y si las asocian a nuevos objetos, “tal como lo hacemos 
después, al derivar en las palabras casita, casota, casona”. 

También, se observa si los infantes de 24 a 36 meses pueden utilizar algunas claves de la 
lengua para aprender; por ejemplo, si distinguen entre singular y plural, y si se pueden 
beneficiar de ese conocimiento para adquirir nuevos vocablos. 

Esta investigación representa una aportación de gran relevancia en los estudios del 
lenguaje; permite explicar la adquisición de una lengua tan característica como el español 
y comparar las habilidades que se desarrollan en nuestros pequeños con las de aquellos 
que aprenden otros idiomas. 
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GENETISTAS SE “ROBAN” FLORES DE MÉXICO: UACH 
 

Emilio Fernández RománCorresponsal 

 

TEXCOCO, Méx.— En México hay cerca de 10 mil plantas y flores silvestres que corren el 
riesgo de ser mejoradas y protegidas por hibridadores de otros países, como Holanda, 
Japón, Alemania, Francia y Estados Unidos con fines lucrativos, alertó la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh).  

La institución agrícola más importante de América Latina indicó que en la actualidad al 
menos 600 especies de flora silvestre ornamental de origen mexicano son cultivadas en 
otras partes del mundo con fines comerciales.  

Orquídeas, cactáceas, bromelias, echeverias, palmas, agaves, crasuláceas (pantas del 
desierto), begonias, salvias y dalias, son algunas especies mejoradas fuera de México.  

José Merced Mejía Muñoz, investigador de la UACh, denunció que flores como la cosmos 
o mirasol y la zinnia (conocida como Miguelito o Carolina) fueron sacadas de México por 
hibridadores japoneses, quienes las mejoraron genéticamente y ahora buscan registrarlas 
como variedades propias.  

Indicó que actualmente se trabaja en la protección y registro de otras variedades de 
nochebuena, dalia, cempasúchil, tigridias, sprekelias y echeverias; además, reveló que el 
próximo año Chapingo registrará una variedad de la flor cosmos para protegerla. 
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FRENA EL INAH OBRAS DE CASAS PARA INDÍGENAS 

Myriam Navarro, corresponsal 

Tepic, Nay. El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) detuvo la construcción 
de casas destinadas a indígenas desplazados de otros estados, entre ellos Oaxaca y 
Chiapas, por el hallazgo de piezas arqueológicas en un predio de la comunidad 14 de 
Marzo, en esta capital, pues consideró probable que se hallen más vestigios. Armando 
Garduño, antropólogo del INAH, consideró que los restos del llamado complejo cultural 
chinesco, hallados a principios de este mes, tendrían más de dos mil años de antigüedad, 
y destacó el buen estado de las piezas descubiertas. 
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SE DISPARAN EMBARAZOS ENTRE NIÑAS DE PRIMARIA 
 

Tampico • Mariela Trinidad 

 

En los últimos dos ciclos escolares la Unión de Padres de Familia ha detectado en 
promedio 250 embarazos no deseados entre niñas de quinto y sexto grado de primaria, 
lo que significa que tienen entre 11 y 13 años de edad. 

El presidente del referido organismo, David Hernández Muñiz, dijo que los recursos que 
pretende emplear el gobierno en el otorgamiento indiscriminado de condones, debieran 
aplicarse en el reforzamiento de una cultura sexual preventiva. 

Hernández consideró que la Federación debe invertir el dinero en capacitar a los 
profesores y padres de familia para que sepan orientar a los jóvenes antes de que 
empiecen a desarrollarse. 

La vergüenza y el temor son factores por los que padres de familia optan por quedarse 
callados, lo que da pie a que los niños reciban información sobre el sexo es errónea y 
viene de terceras personas. 

Informó que estadísticas indican que durante la primera relación sexual, las personas no 
utilizan algún medio de protección, lo que desde el primer encuentro los mantiene en 
riesgo de contraer alguna enfermedad o un embarazo no deseado. 
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ÁLVARO OBREGÓN 
ANUNCIA SANTILLÁN EDIFICACIÓN DE PREPA 

Carlos Gutiérrez 
 

El jefe delegacional en Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, anunció la creación de una 
nueva preparatoria con el apoyo de la Secretaría de Educación del Distrito Federal, con lo 
que se busca beneficiar a casi 50 mil jóvenes de las colonias Las Águilas, San Clemente, 
Paraje El Caballito y Lomas de Chamontoya. 

En su informe de labores, indicó que un logro de su administración es la creación del 
Instituto Tecnológico de Álvaro Obregón, que iniciará clases el 25 de octubre, que en una 
primera etapa beneficiará a alrededor de 500 jóvenes. 

Adelantó que en breve se publicará el acuerdo para prohibir la venta de micheladas y 
bebidas alcohólicas en envase abierto, acción que será respaldada por la Procuraduría 
General de Justicia local, la Secretaría de Salud capitalina, y la Secretaría de Seguridad del 
DF. 

Al referirse a la Supervía Poniente, el jefe delegacional refirió que este proyecto es 
esencial para resolver los problemas de movilidad de la zona poniente, aunque aclaró que 
las obras deben de estar acompañadas de una serie de acciones que eviten efectos 
colaterales como el rescate del parque de Las Águilas, el mejoramiento de la 
infraestructura urbana de la zona colindante a Álvaro Obregón y Magdalena Contreras, 
principalmente en Torres de Potrero. 
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Influenza y neumococo 

ARRANCA HOY CAMPAÑA DE VACUNACIÓN 
 

Debido al inicio de la temporada de frío, en los centros de salud y hospitales del Gobierno 
del Distrito Federal comenzará hoy lunes la campaña de vacunación masiva contra la 
influenza estacional y el neumococo. 

Ilich Valdez 

 La Secretaría de Salud del DF informó que la inmunización contra la influenza estacional 
incluye un componente que evita el contagio de la influenza A/H1N1. 

“Ante la llegada temprana de la temporada de frío y con ello el incremento de 
enfermedades respiratorias, la Secretaría de Salud del Distrito Federal recomienda a la 
población que al presentarse cualquier síntoma de gripe o enfermedad respiratoria, es 
importante acudir al centro de salud u hospital más cercano a su domicilio y evitar la 
automedicación”, indicó la dependencia. 

 De acuerdo con la secretaría, la vacuna se aplicará a 270 mil 172 niños de seis meses a 
cuatro años; también la recibirán 16 mil 998 niños con enfermedades pulmonares como 
asma y cardiovasculares, que tengan entre cinco y nueve años de edad. 

En tanto, para que no se contagien de la influenza estacional, la Secretaría de Salud 
destinó 19 mil 360 vacunas para sus empleados, mientras que 11 mil 940 son para mujeres 
embarazadas. 

A los adultos de 50 a 59 años se les aplicarán 125 mil 686 dosis y para los mayores de 60 
años, que son más vulnerables a contraer la enfermedad, tiene 292 mil 314 vacunas. Las 
dosis de neumococo se aplicarán a niños de dos meses a dos años y a adultos de 60 años 
y más. 

Para los menores, la Secretaría de Salud local destinó 53 mil 602 dosis, mientras que para 
los adultos mayores tiene 73 mil 525 vacunas. 
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DEMANDAN REFORMAR DECRETO DE CREACIÓN DEL 
CONALEP 

En julio de 2008 un grupo de 100 profesores de los planteles Naucalpan, Atizapán y 
Gustavo Baz del Conalep fuimos despedidos por haber ejercido nuestro derecho 
constitucional a formar un sindicato. A dos años comunicamos a todos nuestros 
compañeros que no hemos desistido, como ha mal informado la autoridad del colegio, de 
nuestras demandas por despido injustificado y que continuamos en pie de lucha. Por lo 
anterior exhortamos al C. Presidente de la República para que firme el acuerdo 
establecido el 24 de agosto entre un grupo de diputados federales y nuestros 
representantes sindicales, cuyo objetivo es reformar el decreto de creación del Conalep 
para que los maestros de esta institución accedamos a los derechos laborales que como 
trabajadores mexicanos de la educación nos corresponden y que nos han sido negados 
por más de tres décadas. 

Carlos Alberto Quiñones Aguilar 
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ROSAURA RUIZ / RESCATAR LA CIENCIA 

Ahora que tanto se ha hablado de rescates hablemos del caso de la ciencia nacional y del 
socavón del que hay que emergerla.  

Son pocas las ocasiones que en México distintos grupos de la sociedad se unen en un 
esfuerzo común, bajo acuerdo plural y esgrimiendo argumentos sólidos para beneficio 
del país; lamentablemente son aún menos las veces que dichas alianzas logran concretar 
sus objetivos. Nos referimos específicamente al caso del grupo VINCULA y su propuesta 
de mejora del presupuesto para la ciencia y la tecnología que implica romper lo que 
parece ser una barrera psicológica y destinar, por vez primera en la historia de nuestro 
país, 0.5% del PIB para la investigación científica en 2011. Integrado por 11 instituciones y 
organismos públicos y privados, este grupo, también conocido como de triple hélice o 
GEA (Gobierno, Empresa y Academia), está trabajando desde hace años en proponer 
maneras de reactivar el motor del desarrollo nacional desde la inversión en 
conocimiento, investigación e innovación. Encomiar acciones como ésta y explicitar el 
gran valor que tienen los esfuerzos de esta naturaleza nunca está de más.  

Si México invirtiera en la generación de conocimiento e innovación científico-tecnológica 
podría superar carencias y enfrentar de manera adecuada una amplia gama de retos tales 
como la necesidad de revertir su dependencia de tecnologías extranjeras y la casi nula 
participación nacional en el concierto global de la inventiva; el imperativo de contar con 
las herramientas para solucionar y prevenir los riesgos, problemas y consecuencias 
derivados de la contaminación, las epidemias, los desastres naturales y las tragedias 
humanas. Hay que exigir al gobierno que se responsabilice y comience a resarcir el 
retraso nacional en competitividad que ha generado su descuido y falta de visión. Es 
obligación del estado propiciar la consolidación de la investigación científica orientada a 
la resolución de problemas locales vinculados directamente a las necesidades sociales.  

Por otro lado, es una falacia decir que no existan los recursos para invertir más y mejor en 
investigación científica. ¿Cuánto dinero se ha destinado en el rescate bancario? Este 2010, 
0.59% del PIB mientras que en ciencia no pasa de 0.34%.  
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En congruencia con el artículo 9 Bis de la Ley de Ciencia y Tecnología Nacional, que marca 
como meta el destinar 1% del PIB a la investigación científica, es de esperarse que la 
propuesta hecha a la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados llegue 
a buen puerto. Ahora, será necesario reunirse y presionar a la Comisión de Presupuesto 
para que se apruebe la propuesta y se haga de ésta una realidad.  

La propuesta, como todo, es perfectible, personalmente discrepo profundamente de la 
idea propuesta por el grupo VINCULA de regresar al espejismo de la solución a través de 
los estímulos fiscales. La información con la que contamos no demuestra que cuando 
éstos existieron se haya beneficiado a empresas nacionales o se hayan dado los 
resultados deseados, al contrario. Sin embargo, quiero subrayar la importancia de que 
exista una propuesta por rescatar a la ciencia; su importancia es trascendental. Está 
probado que invertir en investigación, ciencia, innovación y tecnología repercute 
directamente en el beneficio de un país y redunda en el bienestar de sus habitantes.  

¡Recordamos Pasta de Conchos! 
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LAS APARICIO, THE EVENT Y LOS BECADOS  

El pozo de los deseos reprimidos 

ÁLVARO CUEVA 

El final de “Las Aparicio” no estuvo bonito, estuvo hermoso. Fue una experiencia 
emocionante, liberadora, positiva; un encanto hecho televisión. 

No le voy a dar detalles porque, en caso de que usted no lo haya visto, espero que lo 
busque en la página oficial de esta serie-novela en Internet y que, cuando esté disponible, 
lo compre en DVD. 

Lo único que sí le voy a decir es que, contrariamente a lo que pasa con los desenlaces de 
las telenovelas de Televisa y TV Azteca, esta producción de Argos-Cadenatres sí se 
preocupó por hacer algo diferente. 

¿Qué? Darle las gracias al público. Mire, aunque suene difícil de comprender “Las 
Aparicio” sí le cambió la vida a miles, tal vez millones, de personas en todo México e 
incluso en algunas otras partes del mundo. 

Fueron hombres y mujeres que se identificaron o con los personajes o con las situaciones 
de esta historia, y que vieron en esta emisión un estandarte para pelear por sus derechos, 
para salir adelante, para no sentirse solos. 

“Las Aparicio” no fue cualquier cosa, fue un pequeño gran movimiento social que 
confirma el verdadero poder de la televisión, de las series y las telenovelas. 
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EN LA SERIE “THE EVENT” AVANZAMOS Y RETROCEDEMOS EN EL TIEMPO. 

¿A qué me refiero cuando le digo que “Las Aparicio” le dio las gracias al público?  

A que, después de su desenlace, dedicaron un largo rato a mostrar algunas de las 
imágenes que cientos de twitteros y facebookeros subieron a la red manifestándose a 
favor de este concepto. 

Yo quisiera saber qué producción de Televisa o de TV Azteca podría hacer algo parecido 
si, a pesar de que se la pasan pidiendo opiniones, jamás han sido capaces ni de tomarlas 
en cuenta ni de generar algo la mitad de fuerte y edificante que lo que generaron “Las 
Aparicio”. 

A todos los que participaron en esta producción, desde los más altos ejecutivos de Argos 
y Cadenatres, hasta los más humildes colaboradores: ¡Gracias! ¡Gracias a ustedes! Los 
vamos a extrañar. 

Porque aquí sí queda un hueco y no sé usted, pero al menos yo, desde el viernes por la 
noche, siento un vacío espantoso que quién sabe quién se va a encargar de llenar. 
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“1000 BECAS, GENERACIÓN BICENTENARIO” ES DE CONCURSOS. 

Oiga, ¿de casualidad usted vio el estreno de “1000 becas, generación Bicentenario” el 
sábado por la noche por Azteca 13? ¿Y no sintió pena? Yo, sí. 

“1000 becas, generación Bicentenario” es algo así como la respuesta de TV Azteca al 
programa “Todo el mundo cree que sabe” de El Canal de las Estrellas. 

El problema es que sus responsables se tardaron dos temporadas en darle batalla, 
¿verdad? Además, se ve muy barato en relación a lo que ofrece Televisa. 

“1000 becas, generación Bicentenario” es un programa de concursos en donde algunos 
de los niños que el gobierno becó este año con el pretexto del Bicentenario de la 
Independencia van a competir en dinámicas vinculadas a lo que se les enseña en primaria 
y secundaria.  

El conductor es Omar Fierro y no se necesita ser muy astuto para detectar que atrás de 
esto existe el patrocinio de alguien tan poderoso como la SEP y el sindicato que dirige 
Elba Esther Gordillo. 
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Lo que usted y yo vimos el 16 de octubre fue algo así como una emisión piloto con 
algunos de los talentos de TV Azteca, en lugar de los niños becados, y el resultado fue 
lamentable, como una fiesta privada de empleados de la televisora del Ajusco.  

Mejor pasemos a lo siguiente que sí es increíble y que usted no se puede perder. Se trata 
del estreno, hoy a las 22:00, por Universal Channel, de “The event”. 

Si a usted le gustan las series tipo “The X files” y “Fringe”, “The event” va a hacer que se 
retuerza de placer porque lleva el asunto de las conspiraciones y los enigmas a niveles 
francamente prodigiosos. 

Y si usted extraña “Lost”, después de que vea el episodio de esta noche, ya no la va a 
extrañar más porque haga de cuenta que sus responsables tomaron muchos de los 
elementos de este clásico de la televisión internacional y los llevaron al límite de la 
perfección. 

Aquí también avanzamos y retrocedemos en el tiempo. Aquí también aprovechamos 
cada capítulo para conocer los antecedentes de cada personaje.  

Pero todo es tan rápido, tan potente y tan efectivo, que aquí nos hay manera de que la 
gente se confunda, se canse o se vaya. 

¿Cuál es la historia? No, no se la voy a contar porque deseo de todo corazón que usted la 
experimente esta noche pero sí es importante que la mire desde el minuto uno porque se 
va a quedar con la boca abierta. 

No por nada, entre la gente que produce esta maravilla, hay talento que estuvo en joyas 
como “Roma”, “Taken” y “Damages”. 

Lo que sí le voy a decir es que hay historias adultas y juveniles, románticas y políticas, y 
que aquí juegan muchos de los temores que quedaron volando después de los atentados 
terroristas del 11 de septiembre de 2001. 

¡Hasta hay un presidente de los Estados Unidos de origen latino que va a dar mucho de 
qué hablar! Luche por verla. Le va a encantar. 
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DERECHOS DE AUTOR, ¿A QUIÉN PROTEGEN? 

Consuelo Sáizar pide que le permitan enterarse de la selección de proyectos que hace la 
Comisión de Cultura 

 

El magistrado Fermín Rivera del primer tribunal unitario en materia penal se negó a 
condenar a Giorgio Aresu y Alan Tacher, a quienes TV Azteca acusaba de violar sus 
derechos autorales, pues los mencionados señores habían realizado para Telemundo el 
programa Quinceañera, que presuntamente tenía demasiada semejanza con otro 
llamado La Academia. Promovió la acusación la Unidad Especializada en Investigaciones 
de los Delitos contra los Derechos de Autor y la Propiedad Industrial, dependencia de la 
Procuraduría General de la República que nunca ha mostrado tanta diligencia para 
perseguir a quienes reproducen y venden ilegalmente libros pirata que se pueden 
conseguir en cualquier banqueta del Centro Histórico. Igualmente, no se sabe que la tal 
Unidad Especializada se haya ocupado de llevar ante un juez a los editores que, pese a 
estar legalmente establecidos, de manera sistemática imprimen más libros de los que 
declaran y de esa manera roban al fisco y a los autores. 

 Tan ignorantes como un diputado 

Ocurrió en la entrega que hizo la Asamblea Legislativa de la Medalla al Mérito en Artes, 
Ejecución Musical y Artística (los diputados locales suponen que la ejecución musical no 
es artística): el priista Cristian Vargas hizo honor a su apodo de El Dipuhooligan y le 
atribuyó a José Emilio Pacheco la autoría de Crónica de una muerte anunciada, libro de 
Gabriel García Márquez.  
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Por su parte, la diputada perredista Edith Ruiz Mendicutti, presidenta de la Comisión de 
Cultura (je, je) de la misma Asamblea, leyó un papasal incomprensible en el que le 
atribuyó a Pacheco la autoría —o eso pareció— de Un tranvía llamado deseo, de 
Tennessee Williams, y de los Cuatro cuartetos de T. S. Eliot. Por supuesto, los diputados 
no tienen la obligación de saber quién es quién en las letras, pero sí de informarse sobre 
los ciudadanos a los que premian. 

 ¿Y la otra comisión de cultura? 

No andan mejor las cosas en la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, la federal. 
Cada año se aprueban recursos etiquetados que se entregan a los gobiernos estatales y 
municipales lo mismo que a particulares que obtienen esas partidas por mero amiguismo, 
intercambio de favores, capacidad de cabildeo y, sobre todo, por promesas que hacen las 
autoridades estatales y municipales a los señores diputados. El resultado es que cada año 
se otorgan fondos para los proyectos más absurdos: la sala de costura de la 
gobernadora, el fondo de ayuda a los opulentos, la escuela de transas del partido 
mandón y otras  onerosas payasadas. Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, pide que 
por lo menos le permitan enterarse de la selección de proyectos que hace la Comisión de 
Cultura para evitar las barbaridades que se aprueban año con año. 

 Confunden a Moch con El Mosh 

Durante la Feria del Libro de la Alameda que terminó hace una semana, un par de señoras 
agredieron al escritor Jorge Moch, a quien tomaron por las solapas y lo zarandearon 
mientras con evidente indignación le decían cosas como: “Jijo de la chinchurria, 
miserable, cuánto te pagaron, desgraciado, dínoslo si eres tan hombre, pedazo de…” 
Continuó la agresión de las señoras hasta que el escritor escuchó que le decían: “¿Cuánto 
dinero te dieron para lastimar en forma tan ruin a la Universidad?” Le cayó el veinte al 
también columnista de La Jornada Semanal y entonces aclaró a doña Furibunda que él se 
llamaba Jorge Moch y que el otro, al que buscaban, era Alejandro Echavarría, El Mosh, el 
dirigente de la prolongada huelga que, por cierto, impidió que en la UNAM se impusieran 
cuotas de colegio particular. Del susto no pasó. 
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 Libro México ilustrado 1920-1950 

A propósito de una exposición que se presentó en Valencia y que se presentará en varias 
sedes del Instituto Cervantes, apareció el catálogo respectivo: México ilustrado 1920-
1950, muestra que incluye trabajos culturales de tres décadas de lo que antes se llamaba 
dibujo publicitario y ahora conocemos como diseño gráfico. Es un libro visualmente 
hermoso y con múltiples enfoques publicado por Editorial RM y estuvo al cuidado de 
Salvador Albiñana. En el volumen aparecen textos de los desaparecidos Salvador Novo, 
Justino Fernández y Francisco Díaz de León; ensayistas como Raquel Tibol, Tomás Zurián, 
Helga Prignitz, Mauricio Tenorio, Juan Carlos Pereda, Carla Zurián de la Fuente —autora 
de un estupendo libro sobre Fermín Revueltas—, Gabriela Cano o el coleccionista 
Mercurio López Casillas; y otros, más jóvenes, como Selva Hernández, Marina Garone, 
Dafné Cruz Porchini, Natalia de la Rosa, Deborah Dorotinsky o Carmen Nava, así como los 
españoles Juan Manuel Bonet y Miguel Corella Lacasa. 
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JESÚS ALBERTO CANO VÉLEZ 

PRESUPUESTO 2011 PARA RECONSTRUIR Y CRECER 

Nos hemos quedado estáticos ante el cambio, sin haber hecho nada... 

Hemos venido diciendo desde hace tiempo, que las políticas establecidas para el gasto 
público han palidecido en comparación con lo que hace el resto del mundo inteligente, 
con noción de Estado, que maneja incentivos fiscales para estimular crecimiento, 
principalmente en el mercado interno y con ello empleo y desarrollo. 

Nosotros, sin embargo, nos mantenemos a la expectativa, mientras el mundo actúa, 
cambia y rompe paradigmas de los últimos 30 años. 

Nos hemos quedado estáticos ante el cambio, sin haber hecho nada para enfrentar la 
peor recesión que le ha pegado al mundo desde la gran depresión de los años 30’s del 
Siglo pasado. 

Seguimos escuchando palabras suaves, tranquilizadoras, del Ejecutivo Federal que nos 
asegura que lo peor ya pasó, que tengamos paciencia y que todo estará mejor a partir de 
mañana. Evidentemente, le tranquiliza que haya crecido este año el empleo formal en 
México, pero no se da cuenta que esa recuperación es parcial, porque nos sitúa en el 
nivel de los empleos que había en México en 2008, y apenas recupera las pérdidas por 
desempleos sufridos durante 2009. 

La inversión no ha subido significativamente en México, tanto la pública como la privada, 
y ésta deberá ser determinante para generar un crecimiento sostenido en el mediano y 
largo plazo; por lo que nos espera una etapa de crecimientos insuficientes. Las noticias 
que nos llegan del Norte auguran bajos niveles de actividad económica allá y por tanto 
reducidas sus necesidades de compras en el mercado mexicano. 

De modo que si no nos demandan productos mexicanos desde el exterior, y tampoco 
generamos compras suficientes por mexicanos en nuestro mercado interno, nos espera 
un nuevo año de crecimiento insuficiente. 
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Quienes proponen las políticas económicas en el Ejecutivo se han olvidado que es 
obligación primaria del Estado velar por el bienestar de su población; que poco más de la 
mitad de los mexicanos vive ya en un contexto de pobreza, incluyendo alimentaria; y que 
el desempleo tendrá en situación de desamparo, en el tercer año de la crisis económica 
mundial, a cerca de tres millones de mexicanos, que representan, con sus familias, poco 
más del 10% de la población. 

Y mientras tanto, el Ejecutivo propone un paquete económico 2011, con claras 
insuficiencias en el presupuesto, por un nivel de gasto demasiado reducido para atender 
las necesidades más ingentes del país. Se han olvidado de la necesidad de recomponer 
los daños de los desastres climáticos del 2010; de las necesidades de atender al sufrido 
sector agropecuario, del que viven muchos mexicanos; de las necesidades urgentes del 
sector educativo, especialmente en el nivel medio y superior; el carretero; las miles de 
viviendas destruidas por inundaciones y tormentas huracanadas, y ante todo, la 
necesidad de plantear un programa fiscal para la recuperación de la economía y el 
empleo. 

No va quedar de otra, sino que el Congreso de la Unión tome las riendas y ejerza su 
autoridad sobre la elaboración del presupuesto para 2011. No es aceptable que nos 
impongan unilateralmente sus conservadoras percepciones ideológicas, sin que el Poder 
Legislativo responda. 

Los que integramos las diversas fuerzas políticas de la Cámara de Diputados, hemos 
calculado que se requiere elevar el gasto presupuestal el año que entra en unos 140 mil 
millones de pesos; de los que unos 30 mil millones deberán ser, por lo menos, para 
canalizar a un fondo de reconstrucción nacional, para que los gobiernos locales 
sufraguen la reconstrucción de su infraestructura y las viviendas dañadas o destruidas 
por las tormentas que impactaron al país, en sus diversas regiones. Aproximadamente la 
mitad de ese fondo debe poderse ejercer con los recursos presupuestales de este mismo 
año, dejando el resto para ser ejercido con los recursos del presupuesto de 2011. 

Los otros 110 mil millones de pesos deberán ser canalizados en apoyo a las actividades 
productivas y demás proyectos prioritarios. Sobresalen la educación media y superior, los 
sectores carretero, de salud, el agropecuario, el agua, la vivienda, el turismo, inversiones 
diversas, la pequeña y mediana empresa y para el programa de promover el primer 
empleo de jóvenes, que redundarán en mayor crecimiento el año próximo y en el futuro 
cercano. 
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Evidentemente, no es recomendable que dicho gasto se vuelque todo en un mayor 
déficit fiscal en 2011, pero sí deberíamos modificar la meta del déficit propuesto por el 
Ejecutivo de 0.3% del PIB, y que en su vez sea del 0.7%, que es el mismo nivel esperado 
para este año. También deberíamos elevar un poco el precio de exportación del petróleo 
proyectado en el presupuesto. Es muy menor a las expectativas que se manejan en el 
exterior. 

Asimismo, convendría re-direccionar parte del gasto corriente pensado para la burocracia 
y la eliminación o reducción de programas que no han funcionado o que no son 
prioritarios en un contexto como el que hemos mencionado para el gasto de los 110 mil 
millones de pesos. 

Finalmente, podríamos considerar elevar algunos impuestos o gravámenes aplicables al 
gasto en algunos bienes de consumo y elevar ligeramente la tasa marginal aplicable a los 
impuestos sobre la renta de personas físicas de muy altos ingresos. 

El proyecto nacional de bajar la pobreza, atender la seguridad pública, los sectores 
prioritarios y promover crecimiento y empleo, bien lo justifican. 

(*) Presidente de El Colegio Nacional de Economistas 
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